

## PRESENTACIÓN

En este número de *Denarius*, revista de Economía y Administración, se presentan ocho artículos escritos por profesores e investigadores del Departamento de Economía y Administración de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa (UAM-I). Una buena parte de ellos son estudios inscritos en líneas de investigación de largo aliento y reflejan, en parte o por entero, los temas de dominio y especialidad de sus autores.

El primer artículo, escrito por José Valenzuela Feijóo, tiene por título “Keynes y keynesianos: Incertidumbre y axioma ergódico.” Luego de algunas disquisiciones respecto al dinero, la incertidumbre y la naturaleza del interés, discute y expone su postura respecto al axioma ergódico, es decir, el principio hipotético de que el futuro puede conocerse con la información del pasado mediante técnicas estadísticas y el cálculo de probabilidades. Como se sabe, este axioma permite otorgar credibilidad a la teoría de las expectativas racionales que afirma, por ejemplo, que las políticas fiscales expansivas son ineficaces porque los agentes anticipan sus efectos inflacionarios, y a la teoría de la eficiencia de los mercados financieros, en cuyo marco los precios de los activos que se negocian reflejan toda la información conocida por los miembros del mercado y todas las creencias de los inversores sobre el futuro.

En el segundo artículo intitulado “El entorno institucional y el crédito bancario en el desarrollo de Corea del sur y después de la crisis” Enrique Pino Hidalgo explora algunos factores, a su juicio fundamentales, para comprender el desempeño actual de la economía coreana; examina los aspectos más relevantes de las instituciones políticas y económicas que hicieron posible la transformación y alto desempeño de la economía coreana por más de tres décadas y, por último, analiza el comportamiento del banco central frente a las crisis de 1997-1998 y 2008-2009 como ilustración de su capacidad para reaccionar con políticas de tipo heterodoxo que, al parecer, fueron eficaces.

“El consumo y la teoría del ingreso relativo: un estudio empírico” es el tercer artículo de la revista. Junto con Gerardo Gutiérrez Jiménez, efec-

tuamos un análisis de los elementos centrales de la teoría de Duesenberry a partir de la manera en que resuelve la aparente contradicción entre los distintos hallazgos respecto al comportamiento de la función consumo<sup>1</sup>. Enseguida abordamos el análisis empírico aplicando las pruebas de raíz unitaria y el análisis de cointegración a los datos del consumo privado y el Ingreso Nacional Disponible de la economía mexicana en el período 1970-2009. Al constatar que las variables no cointegran indagamos, con base en el modelo de Schorderet, si existe entre ellas una relación asimétrica (o se produce el *efecto trinquete*), como lo postula Duesenberry. Luego de corroborar que, en efecto ocurre así, estimamos el *modelo de corrección de errores*. Por último ratificamos, con base en las *pruebas de diagnóstico*, que el modelo econométrico final obtenido puede tener una aplicación plausible en la economía mexicana.

La parte de la revista correspondiente a los temas de Economía se cierra con un segundo artículo de mi autoría y de Gutiérrez Jiménez intitolado “El modelo Mundell-Fleming: un análisis formal y gráfico.” En éste, desarrollamos una versión lógica y formal, más detallada que los libros de texto usuales, del modelo Mundell-Fleming; analizamos sus implicaciones de política económica a partir de los supuestos de movilidad perfecta de capitales en una pequeña economía abierta y dos tipos de régimen de tipo de cambio: fluctuante y fijo. A continuación, exponemos las condiciones o restricciones que deben observarse para que una devaluación dé pábulo a una mejora de la balanza comercial y del producto. Por último, examinamos las inconsistencias del modelo, sus limitaciones teóricas y su no correspondencia con los hechos observados.

Este trabajo está dirigido principalmente a los estudiantes de Maestría y de cursos avanzados de la licenciatura; pero también puede constituirse en un material didáctico de apoyo para los docentes que imparten clases de Macroeconomía de una Economía Abierta, ya que las relaciones lineales hacen posible suplementar el análisis con ejercicios numéricos.

---

<sup>1</sup> Particularmente respecto a la tendencia decreciente de la propensión media al consumo (PMeC), con series de tiempo cortas y estimaciones de corte transversal del gasto de los hogares, y la existencia de una PMeC de largo plazo relativamente constante y elevada, incluso cuando el ingreso aumenta significativamente.

---

En la segunda parte de la revista, compuesta por trabajos de profesores de Administración, Alma Patricia Aduna, Miguel Ángel Rosado y Epifanio García presentan los artículos quinto y sexto. En el quinto, que llaman “Asertividad y su papel en la formación de los administradores”, los autores normalizan la *Escala de Autoexpresión Colegial modificada a partir de la original de Galassi, DeLo, Galassi, y Bastien* para conocer el perfil del estudiante de la licenciatura en Administración de la UAM-I respecto a la asertividad. En el sexto, titulado “Estudio de la medición de habilidades emprendedoras y locus de control”, exponen los resultados de un cuestionario aplicado a 97 alumnos de la licenciatura en Administración de la UAM-I. Los autores concluyen que, de “las cuatro variables atributivas con trece escalas características de emprendedores y una de *Locus de Control*... sólo en la comparación entre bachillerato de procedencia *Particular y Oficial* en la escala de *Reto* resulta ser significativa a favor del bachillerato de escuela *Particular*. Sin embargo, hay que tener en cuenta que en el caso de la escuela de procedencia *Particular* sólo se cuenta con nueve casos pudiendo presentar un sesgo por ser poco representativa del universo que representa y más aún en el caso del *Locus de Control* que sólo cuenta con ocho casos.”

El séptimo artículo es de la autoría de Isabel Correa López y lleva por título “Creencias sobre la relación entre el hombre y la naturaleza en los estudiantes de la UAM-I.” En él, refiere dos modelos de conducta frente al medio ambiente: el que postula que el hombre forma parte de la naturaleza y debe preservarla, y el que considera que la naturaleza está hecha para servir al hombre por lo que puede doblegarla, transformarla y hasta destruirla. Señala la toma de conciencia crítica respecto al crecimiento de las naciones y la aparición de un nuevo enfoque biológico: la Ecología, y el surgimiento de dos paradigmas: el de la “excepción humana” y el “Nuevo Paradigma del medio ambiente.” De esta descripción nace el interés de Correa por determinar qué tipo de pensamiento predomina entre los estudiantes de la UAM-I respecto a la naturaleza. Al respecto, la autora concluye que los encuestados no manifiestan preferencias por uno de los modelos presentados: “No existe una situación de dicotomía que indique que las personas que aceptan uno de ellos, están en desacuerdo con el otro.”

El postrer trabajo “Perspectiva internacional sobre sustentabilidad, conceptos relevantes y desarrollo de indicadores” también pertenece a

Correa López, pero esta vez en coautoría con Cruz Correa. Es una extensa reseña que describe las características del concepto de sustentabilidad y los indicadores para hacerlo operacional a partir de un informe creado por la Comisión Mundial de Medio Ambiente y Desarrollo (PNUMA), de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), llamado Informe Brundtland (1987) y de la Conferencia sobre el medio Ambiente en 1992, conocida como “Cumbre para la Tierra” Los autores señalan adicionalmente indicadores relevantes, como “Capacidad de carga”, “Economía en estado estacionario”, “Propuesta por Espacio ambiental o eco-espacio”, “Huellas y mochilas ecológicas”, “Ecoeficiencia”, “Sistema de cuentas naturales y Producto Interno Bruto verde.” Luego de resumir dichos conceptos, retornan a la agenda 21 de la “Cumbre para la Tierra” y presentan más índices para medir la sustentabilidad. Los comentarios finales de la reseña ponen de relieve la importancia de diseñar indicadores que permitan comparaciones mundiales, para establecer prioridades geográficas y emprender acciones en las regiones del planeta donde más se necesitan.

Les invito cordialmente a leer los artículos que susciten su interés, pero también les exhorto a hacerlo con esmero porque “La lectura es como el alimento; el provecho no está en proporción de lo que se come, sino de lo que se digiere”<sup>2</sup>

*José D. Liquitaya Briceño*

---

<sup>2</sup> Jaime Luciano Balmes (1810-1848): Filósofo, teólogo, apologista, sociólogo y tratadista político español.

---